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अनिल न िंघवी--- आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक --जै े आप  ब लोग िाम  े जािते है 

2014 में RBI  े बैंनकिं ग लाइ ें  नमला और 2015  े इ  बैंक िे अपिे काम-काज 

की शुरुआत की। लेनकि 2018 में एक गेम चेंनजिंग मोमेंट था इ  बैंक के नलए जब, 

आईडीएफ ी  बैंक और कैनपटल फर्स्ट दोिोिं का मजटर हुआ और तब इ का िाम 

बिा आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक। ती  लाख  े ज़्यादा रूरल कर्स्म ट हैं,  त्तर लाख 

 े ज़्यादा कर्स्म ट है इ के और  ाढ़े पािंच  ौ जगहोिं  े ज़्यादा शाखाएिं  

आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक कीI और नपछले ही महीिे काफी  ुर्खटयोिं में भी रहा जब 

आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक िे अपिी के्रनडट काडट  के कारोबार की भी शुरुआत की। 

आइये नमलते हैं आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक के यिंग और डायिनमक एमडी और 

 ीईओ वी वैद्यिाथि  े। वैद्यिाथि  ाहब नबरला इिंर्स्ीटू्यट ऑफ टेक्नोलॉजी  े बी 

टेक कर चुके हैं, हावटडट  नबजिे  सू्कल  े एमबीए कर चुके है। न टीबैंक और 

आई ीआई ीआई बैंक में बड़ी लम्बी नजमे्मदाररयािं उन्ोिंिे  िंभाली है । और 2000-

2010 के बीच में आई ीआई ीआई बैंक का ररटेल बैंनकिं ग नबज़िे  बड़ा मज़बूती 

 े उन्ोिंिे  िंभाला है और तब  े उन्ोिंिे अपिी एिं टरपे्रन्योरनशप की शुरुआत की 

और 2018  में जब ये मजटर हुआ आईडीएफ ी और कैनपटल फर्स्ट का, तब वो 

आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक के एमडी और  ीईओ बिे है। वैद्यिाथि  ाहब  ाथ है 

हमारे इ  वक्त।  र स्वागत है, शुनक्रया ज़ी नबजिे  के नलए वक़्त देिे के नलये।  ब 

 े पहले  वाल, आपके चूिंनक ितीजे आए हैं। पहले मैं आपके ितीजे हमारे दशटकोिं 

के  ामिे रख दूिं । िेट इिंटरेर्स् इिकम चौदह पर ेंट  बढ़ कर आयी है, 1744 करोड़ 

रुपए की रही है। और ये पहला आिंकड़ा है नज  पर आप को फोक  करिा है और 

दू रा है नक मुिाफा जो िुक्साि था 1640 करोड़ का, उ के  ामिे 130 करोड़ का 

मुिाफा आया है। िेट इिंटरेर्स् में मानजटि बहुत ही बेहतरीि बढ़ कर आये है। पौिे 



 

चार पर ेंट  े करीबि 4.65 पर ेंट यानि पौिे पािंच पर ेंट। प्रोनवजनििंग तेजी  े 

घटी है, 2300 करोड़  े लगभग 600 करोड़ के आ -पा , ये कुछ इिंटरेर्र्स्िंग 

आिंकड़ें  है जो आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक के आपिे देखे है।  र  ब  े पहला  वाल 

यही लेिा चाहता हूँ नक क्या वजह है नक प्रोनवजनििंग में इतिी तेज़ कमी आयी है 

आईडीएफ ी फर्स्ट  बैंक के नलए? 

 

एमडी-- 

नपछले कुछ क्वाटट ट में आलरेडी हमिे काफी प्रोनवजनििंग नकया है कोनवड के नलए। 

इ ीनलए हमें लगा नक इिंक्रीमेंटल प्रोनवजि की ज़रूरत इतिी िही िं है। नजतिा हमिे 

नलया है वो काफी  नफन एिं ट है।  

 

अनिल न िंघवी---एक और इिंटरेर्र्स्िंग चीज़ जो नदख रही है वो है ऐ ेट क्वानलटी को 

ले कर, काफी रे्स्बल ऐ ेट क्वानलटी िज़र आ रहे है। इ  पे आपका क्या कहिा है 

और आगे के नलए ऐ ेट क्वानलटी को ले कर आपका क्या ओनपनियि है।  

 

एमडी- ऐ ेट क्वानलटी में ऐ ा है की declared NPA है at a बैंक लेवल, वो है 1.33 

पर ेंट ग्रॉ  एिं ड िेट NPA हमारा 0.33 पर ेंट है। लेनकि we know very well एिं ड 

हमिे कहा भी है नक ये Representative िही िं हैं, क्योिंनक नपछले छह महीिे  े र्स्ैंड 

र्र्स्ल चल रहा है और जहािं पे हम NPA को declare ही िही िं कर रहे हैं, तो उिका 

NPA हो िही िं रहा, टेर्क्नकली। 

जो हमारी करेक्ट NPA होिंगे, वो अगर आज  ुप्रीम कोटट  का ऑडटर िा हो तो हमारा 

ग्रॉ  NPA 4.18 पर ेंट होगा, और हमारा िेट NPA 2.04 पर ेंट होगा। ये बेन कली 

हमारी long term NPA कोनवड के पहले ररटेल में 2.27 पर ेंट होता था। कोनवड 

के टाइम में अभी without the benefit of Supreme Court order it is 3.88 



 

percent,  यानि की about 1.6 percent हमारा जो ग्रॉ  NPA है, वो कोनवड के 

कारण बढ़ा है. 

 

अनिल न िंघवी--बहुत ज़्यादा िही िं, compared to इिंडर्स्र ी के नलहाज़  े देखे, तो 

काफी कम है की इतिा ज़्यादा NPA है िही िं। तो क्या कलेक्शि आपका  र इिंपू्रव 

हो रहा है, कोनवड पीररयड  े लेकर अभी तक में नक  तरह के कलेक्शिं  आ रहे 

है बैंक  े जो भी आपिे एडवािं ेज नदए है उ  पर? 

 

एमडी--Actually collections बहुत strongly recover नकये है। 

 

अनिल न िंघवी--ok 

 

एमडी--जो हमिे बताया की collections efficiency है, जो प्री कोनवड हमलोग 

कैलकुलेट करते हैं, January, February of 2020। उ के बाद कोनवड हो गया, 

 ात आठ महीिे का कलेक्शि पर ेंटेज है, वो हम actually every month after 

June improve हो रहा है। प्री कोनवड के नह ाब  े अभी its already touched 98 

percent. इ के दो वजह हैं। एक तो Indian recovery has been very swift, very 

sharp even at a grass root level. Collection is very good and हमारा ये माििा 

है नक जो हमारी ग्रॉ  प्रोफामाट NPA, जो मैंिे आपको बताया ग्रॉ  प्रोफामाट NPA 

मतलब -- अगर  ुप्रीम कोटट  का आडटर िा होता तो क्या NPA होता। That 3.88 

percent, वो हमें लगता हैं नक नज  तरह collection recovery आ रही है और 

हमारी provision  policies है, इि तीि क्वाटट ट के अिंदर वाप  लॉन्ग टमट एवरेज 

ऑफ 2.2 पर ेंट, वाप  पहुिंच जायेगा। Which is very good news in my 



 

opinion. Secondly, जो हमारी िेट NPA हैं, वो 2.35 पर ेंट है प्रोफामाट बेन   पे, 

which is अगर  ुप्रीम कोटट  के ऑडटर ि होते तो।  

वो भी next 2-3 क्वाटट ट में कलेक्शिं  के नह ाब  े देखा जाये तो वाप  वो 1.2 पर 

आ जायेगा। कहिे का मतलब है दो तीि क्वाटटर में NPA ररटेल का नबलकुल ही 

िॉमटल हो जायेगा। that is our understanding  

 

अनिल न िंघवी-- और ररटेल की आपकी बुक भी बड़ी strongly grow कर रही है, 

मैं देख रहा हिं आिंकड़ोिं में। आप की ररटेल बुक चौबी  पर ेंट ग्रॉ  होकर आई हैं। 

हालािंनक आपिे होल ेल और इिंफ्रा loans में कमी की हैं। क्या बैंक का फोक  पूरा 

क्लीयर कट ररटेल ग्रोथ पर ज़्यादा हैं। आगे आपको नक  तरह की लोि ग्रोथ िजर 

आ रही है  र? 

 

एमडी---ऐ ा है की हमारी जो speciality है हमारे बैंक की, वो है--कै े हम छोटे 

छोटे उद्योगपनत, कारोबार, small entrepeuners को हम लोग बी  हज़ार रुपए, 

एक लाख, दो लाख, तीि लाख रुपए, अपिे ब्ािंचे  के आ  पा  दे  के और वो भी 

very low NPA पे. That is a very unique capability. मैं आप को बताऊिं  की हमारे 

पा , close to, may be अभी nine to ten milion cutomers होिंगे। और हमारे 

MFI नबज़िे  alone में alone three million customers हैं, यािी for example 

हमिे 1.6 लाख टॉयलेट के लोि नदए है, शौचालाय के loan, उिका परफॉमें  बहुत 

ही अच्छा है। हमिे we have given lakhs of loans to cattle, goats, cows और 

उिकी performance बहुत ही अच्छी है। ये हमारी unique capability है और 

इ का तो India में unlimited growth है। आप देखते रनहए, अगले पािंच  ाल द  

 ाल में ये ग्रो होता ही रहेगा। क्योिंनक इिंनडया में  ारा पै ा तो large कॉपोरेट् --- 

तो मेरा नह ाब है की next two, three years में हमिे जो guidance नदया है one 



 

lakh crore ररटेल का  लोि बुक बिेगा, वो हमें लगता है नक आराम  े बिेगा और 

बर्ि उ  े ज़्यादा ही होगा। 

 

 

अनिल न िंघवी--- र, वै े भी आज कल आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक हर जगह छाया 

हुआ है। कही िं आप बाहर निकल के जाये तो होनडिंग्स, बोड्ट , माल्स।आपिे जब  े 

के्रनडट काडट  लॉन्च नकया है। तो ज़रा इ के बारे में बताये। कै ा ररस्पॉन्स नमल रहा 

है शुरुआत में? 

 

एमडी---बहुत ही अच्छा है, actually। हमिे actually launch नकया था for 

existing customers और बताया था नक group to bank customers को हम माचट 

के बाद देंगे। You will be surprised, how many customers have applied for 

our loan in advance, अभी तो हमिे खोली भी िही िं है bookings. मतलब it is 

really very encouraging to see this kind of response, I think amazing thing 

for our bank is goodwill. Public goodwill is too good for our bank, I thank 

all customers,  I thank society,  I thank everybody, हमारी goodwill बहुत 

strong है, और हमिे जब काडट   भी निकाला वो unique है। नपछले ती   ाल  े 

India में credit card चल रही है। 35 पर ेंट  े 40 पर ेंट per annum interest 

पे। हमारी के्रनडट काडट  है between 9 percent to 36 percent. हालािंनक 9 

percent हम  भी को िही िं देंगे, बहुत कम कर्स्म ट को नमलेंगे, लेनकि हमिे एक 

बैररयर को तोड़ा है नक  भी को इतिा high rate िही िं देिा चानहए।अचे्छ कर्स्म ट 

को अचे्छ रेट देिा चानहए। 

 

 



 

अनिल न िंघवी---आज कल आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक के  ाथ में हमेशा ये बात जोड़ी 

जाती हैं, जब भी आइनडया में अच्छी  फिं ड raising के प्लाि आते हैं और लगता है 

वोडाफोि और आइनडया वाप  track पर आ रहा है, तो आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक 

को बड़ा फायदा होगा क्योिंनक आप काफी कुछ प्रोनवजनििंग कर चुके है। इ के बारे 

में अिंदाज़ा िही िं। आप नकतिी प्रोनवजनििंग कर चुके है वोडाफोि आइनडया पर और 

अगर वहािं  े पै ा आता है तो नकतिा आ  कता है।  नक  तरह की ररकवरी की 

आप उम्मीद कर रहे हैं? 

 

 

 

एमडी---वोडाफोि में हमारा एक्सपोजर जो हमिे नडस्क्क्लोज नकया है 3244 करोड़ 

हैं। ये मजटर के पहले के ये लेगे ी लोि है। इ में हमिें already 800 crores ka 

प्रोनवजनििंग करके रखा हुआ है। अभी हमारा latest update company के 

management  े बात करते हैं, उिका एडवाइ  है की उिका जो fundraising 

plan काफी टर ैक पे है और general market confidence भी improve हुआ है। 

हमें लगता है नक वो पै ा, लगता तो है की आिा चानहए और 800 करोड़ का 

recovery आएगा तो उतिा हमारे प्रॉनफट में add होगा। 

 

अनिल न िंघवी--परफेक्ट। अच्छा  र, एक बात और आप े बजट पर पूछिा चाहता 

हिं। कै े देख रहे हैं आप इ  बजट को, specially बैंनकिं ग  ेक्टर के नलए, और आप 

तो नज  से्प  में हैं। specially, msme और इतिे छोटे छोटे लोि। हमें तो पता भी 

िही िं था की इतिे छोटे loans भी आप देते है। तो इ  से्प  में specially नक  तरह 

की ग्रोथ बजट  े आ  कती है? 

 



 

 

  

एमडी--आप को बता दूिं । हमारे कैटेगरी में हम लोग एक लाख िही िं, दो लाख िही िं, 

millions of loans देते हैं. इ में हमारी खा  कैपेनबनलटी है, to be able to give 

loans to cutomers जो छोटे है, जो income tax returns िही िं file करते है, क्योिंनक 

हम लोगोिं के bank account statement देख कर पै े देते हैं, income tax return  

देख कर िही िं। और bank statements में देखा जाये तो उ मे काफी इन्फॉमेशि 

होती है। तो वो तो बात रही। Regarding बजट, मैं तो बहुत खुश हिं बजट  े। पहली 

बार पचा   ाल में नक ी िे boldly ये बात कही है नक हम privatize करें गे। लोगोिं 

िे ऐ े वै े बातें कही िं। मतलब छुपा के, --- ररफॉमट करिा। I think--let में say 

confidence and determination. आपिे एग्री ररफॉर्म्ट laws पा  नकए। अभी 

आपिे privatization की बात की। पर्िक  ेक्टर बैंक के privatization की बात 

हमारे देश में बहुत बड़ी बात है। And therefore I feel, पहली बार नक ी िे नहम्मत 

नदखाई है देश में boldly budget preparation में।  

 

 

  

 

अनिल न िंघवी-- अच्छा, एक चीज़ और पूछिा चाहता हूँ, मतलब हिा फुिा 

 वाल है। आप इ े लाइटली लीनजएगा।मैं अपिी knowledge के नलए पूछ रहा हिं। 

ये नपछले  ाल  े हम देख रहे हैं आप का stock बी  रुपए  े डबल हो कर, डबल 

 े ज़्यादा हो गया। कई बार हमिे भी बहुत strongly recommend नकया  

है। लगभग 22, 24, 25 रूपए  े हम भी recommend कर रहे हैं, लेकीि एक बड़ी 

FII है मॉगटि रै्स्िली। वो कई बार आपकी र्स्ॉक पर लगातार िेगेनटव ररपोटट  भी दी 



 

हैI उन्ोिंिे 20 रूपए का था, तो 15 रूपए का टारगेट नदया। अभी भी थोड़े वक्त 

पहले भी। नद िंबर में भी एक ररपोटट  आई। तब भी 40 रूपए है, तो 20 रूपए 

टारगेट। नदक्कत क्या है। क्या आप मॉगटि रै्स्िली को  मझा िही िं पा रहें, या मॉगटि 

रै्स्िली  मझ िही िं पा रहा है  र।  

 

 

 

एमडी---देर्खये you are right. First of all जब हमारा र्स्ॉक 40 का था, उन्ोिंिे 

कहा 20 का होगा। जब कोनवड आया, तो उन्ोिें कहा 10 रूपए का होगा। अभी 

20 का उिका target है, मेरे नह ाब  े Morgan Stanley। इिका जो लेटेर्स् ररपोटट 

आया है, उ मे कुछ ग़लनतयाूँ भी है। उिका जो लॉनजक है। उन्ोिंिे जो हमारी र्स्र ेस्क्ड 

अकाउिं ट्  के एक्सपोजर बताया है, पर ेंटेज बताए है, गलत भी बताए है। 

Hopefully they will repair it.पर एक चीज़ मैं आपको बता दूिं , मेरे नह ाब  े--

Morgan Stanley, this is my understanding that  they are not able to  

understand the  business model. They are mathematical, आप की ररटिट 

ऑि इर्क्वटी इतिी है, आपकी इतिी प्राइ  होिी चानहए। हमारे बैंक केवल ररटिट 

ऑि इर्क्वटी नक बात िही िं हैं। It is about what we are building. The true 

picture of our bank--- दो तीि  ाल में उभर के आएगा और तब मेरा माििा है 

की---they will themselves change their opinion about our bank. That is 

my belief. 

 

अनिल न िंघवी--Absolutely, जो काम आप िे आईडीएफ ी फर्स्ट बैंक में आिे के 

बाद नकया है िा  र वो कानबले तारीफ है और ये एक lesson है बहुत  ारे 

कॉरपोरेट्  के नलए। क्योिंनक आम तौर पर हमिे देखा है, इ  तरह के बड़े मजट ट 

के बाद बहुत  ारेबैंक successful ऐ े िही िं होते, जै े आप हुए। लेनकि चूनकिं  ये 



 

बात निकली, एक बात आप े पूछिा चाहता हिं। बड़े नदि  े मेरे नदल में दबी हुई 

थी।  ोचा चनलए कभी वैद्यिाथि  र नमलेंगे, क्योिंनक मेरे ख़्याल  े BSE Bullrun में 

आप े मुलाकात हुई थी, उ के बाद पहली बार इिंटरवू्य हो रहा है।  र, आपका वो 

नडस्क्क्लोजर मैं पढ़ रहा था जो अपिे exchanges में भेजा था न तिंबर के महीिे में। 

आपिे अपिे एक टीचर जो  ैिी  ाहब है, उन्ें आपिे कुछ एक लाख शेयर नगफ्ट 

नकए थे, gratitude के तौर पर। नक ी एक वक्त वो आपके बड़े काम आए थे। 

शायद तीि चार  ौ रूपए आपको टर ेि के नटकट की जरूरत थी, जो उन्ोिंिे नदए।  

ज़रा उ के बारे में बताए तानक हम और हमारे  ारे दशटक थोड़े इिंस्पायर हो  के 

इ  े। नक अगर आप नक ी का एह ाि मािते है, तो नक  तरह  े आपको इ  

पर ररएक्शि देिा चानहए। जी  र बताए इ के बारे में।  

 

 

एमडी----मैंिे इ  बात पे कोई भी पर्िक कमेंटर ी िही िं की है। पर इतिा बता दूिं  नक 

जब मुझे जरूरत थी, उन्ोिंिे मुझे 500 रूपए नदए थे। और मैं उन्ें बहुत मािता हिं।  

 

 

अनिल न िंघवी---मैं  मझ  कता हूँ  र, आपथोड़े इमोशिल हो रहे है इ  वक्त। 

ये आपके इमोशिं  है जो उिके प्रनत respect नदखाते है और ये हम  ब को न खिे 

की जरूरत है नक कोई आप के मु ीबत के वक्त काम आये या आप के जो teacher 

है उिके नलए नक  तरह का respect होिा चानहए।  

वैद्यिाथि  र, बहुत बहुत धन्यवाद।  

 



 

एमडी---एक और  र है मेरे। एक नविंग कमािंडर  िंपत कुमार भी थे। उन्ोिंिे मुझे 

करीब 1000 रूपए नदए थे। मैंिे उिको भी ढूढ़िे की कोनशश नक। अभी वो पता 

िही िं कहािं पर है। अगर वो ये interview पढ़ रहे है, तो मुझे reach करें I  

तो मैं उिके िाम पर भी र्स्ॉक टर ािं फर करूिं गा। उ   मय कॉलेज का टाइम था, 

उन्ोिंिे हेल्प नकया था। तो मैंिे इ   र को तो ढूिंढ निकाला, कही िं आगरा में थे, 

उ के बाद कही िं नवलेज में थे। उिको ढूिंढ निकाला कही  े कॉनै्टक्ट करके और 

नफर मैंिे उिको फोि नकया और थैंक यूिं बोला। और कुछ िही िं।  

  

अनिल न िंघवी--- ैलू्यट आपको है, आप इ  तरह की भाविा रखते हैं। इ  पद 

पर, इ  ओहदे पर, इतिा काम करिे के बावजूद इ  चीज़ के नलए वक्त निकालते 

है और याद रखते है नक नक िे मेरी नक  वक्त मदद की थी। ये बहुत बड़ी बात है। 

ये हम  बको  ीखिे के नलए भी है। बहुत बहुत शुनक्रया वैद्यिाथि  र। हमारे नलए 

वक्त निकालिे के नलए और अपिे ितीजोिं और बजट पर हमारे दशटकोिं  े बात 

करिे के नलए। 


